

**ARGENTINA****Con las armas en la mano**

**A**RGENTINA 1971... un volcán a punto de estallar en la peor erupción de que tenga noticia el continente latinoamericano. La contradicción latente estrangula toda posibilidad de diálogo, cierra todas las vías. La clase obrera, explotada y oprimida por los grandes monopolios norteamericanos y los pocos que aún restan en manos nacionales, pauperizándose día a día, desesperándose día a día. La burguesía nacional y el imperialismo, aliados a las fuerzas armadas, intentando vanas soluciones o salidas para la crisis, para la violencia que se les viene encima incontenible e irreversiblemente.

Recientemente, un colega de Prensa Latina publicó en PF extensos reportajes sobre cuatro organizaciones revolucionarias argentinas. Esas notas han contribuido a clarificar en gran medida el panorama de la lucha que ha emprendido el pueblo argentino. Como complemento hemos querido aportar este quinto capítulo con una organización revolucionaria argentina que, por sus condiciones especiales de lucha y trabajo político, especialmente en el campo cañero y tabacalero del norte, no ha salido hasta hoy a luz pública firmando sus acciones. El **Frente Revolucionario Peronista** tiene una tradición de lucha y una experiencia política rural importante de ser divulgada.

**FRP: LA LUCHA ANONIMA**

¿Cuáles son los antecedentes del Frente Revolucionario Peronista, cómo surge, cuál es su composición?

"El FRP nace como consecuencia de la lucha de clases que se da en el seno del movimiento peronista. Dentro del peronismo, especialmente en el interior del país (Norte, Nordeste y Litoral fundamentalmente), diversas agrupaciones políticas, juveniles, sindicales y estudiantiles, comienzan a radicalizarse, elevando el nivel político y adquiriendo clara conciencia y responsabilidad revolucionaria. A comienzos de 1967 se realizaron diversos encuentros entre organizaciones más o menos radicalizadas en su accionar aislado. Estas reuniones van definiendo una línea dentro del movimiento peronista, van rompiendo los sectarismos y el aislamiento entre revolucionarios que se enfrentan a un enemigo común con una ideología común. El 4 de marzo de 1967, nace el Frente Revolucionario Peronista (FRP) en el norte. Su declaración de principios, en síntesis, fijaba la liberación nacional, la revolución social y el retorno incondicional del general Perón a la patria. Todo al unísono y bajo el lema de patria o muerte y con el pueblo en armas, como única vía.

La composición de nuestra organización es fundamentalmente obrero-campesina. En la

cabeza de la organización y de las agrupaciones integradas se encuentran compañeros de gran prestigio y gravitación en las masas, como consecuencia de una conducta y trayectoria insobornables de lucha.

La organización surge en un marco de miseria agudizado por las contradicciones creadas por la dictadura militar. En el interior, y ponemos énfasis en el Norte, Noroeste y Litoral, la composición social está bien definida. Unos pocos dueños de la tierra y detentadores de bienes y rentas (latifundistas, ganaderos, empresarios y explotadores de diversa gama), nucleados en "clanes", con ramificaciones en la metrópolis y en el exterior. Y, frente a ellos, o bajo ellos, los sectores proletarios y la gran masa campesina. En toda esta vasta zona la densidad es escasa y las masas están dispersas, arrinconadas y sin relación entre ellas ni con el mundo exterior. La economía es fundamentalmente de subsistencia y de miseria. Las condiciones de vida son inhumanas para los zafreros de Tucumán, Santa Fe, Salta y Jujuy, para los hacheros forestales de Santiago del Estero, los peones de citrus del litoral, los yerbateros de Misiones, los algodoneeros y madereros del Chaco y Formosa, los sin trabajo fijo para los cuales no rigen beneficios ni justicia. Todos ellos, luchan por la subsistencia, contra el hambre que mata a sus hijos de desnutrición, trabajan en feudos, colonias y obrajes de sol a sol por un misero jornal, que no en pocos casos se paga en bonos canjeables tan sólo en las pulperías del mismo patrón. De allí surge, entonces, la fundamentación de un accionar acorde en toda la región, un accionar político integrado. De allí se explica la radicalización de la conciencia política de esos trabajadores que necesitan soluciones definitivas".

¿Y cómo ven en esta coyuntura histórica a la izquierda tradicional argentina?

"No le vemos muchas perspectivas en el proceso... a menos que adopte, no en forma transitoria sino definitivamente, una posición de lucha junto al pueblo y en organizaciones de combate. Las "alianzas democráticas" y otros intentos para aprovechar "vislumbres de legalidad" del régimen, totalmente vinculado al imperialismo, no van más allá de simples enunciados demagógicos. De persistirse en este tipo de políticas, se favorecerá la "institucionalización de la dictadura" para constituirse en una "oposición oficial y legalizada" que de por sí constituye una aberración en el proceso liberador argentino".

¿Cómo entienden ustedes el proceso de liberación argentino?

"No admitimos un proceso de liberación nacional sin al mismo tiempo llevar adelante, de la misma forma, un proceso de revolución social. Es decir, la construcción de una sociedad socialista.

¿Cuál es la estrategia del Frente Revolucionario Peronista?

"Descartamos los planteos insurreccionalistas como estrategia. Nos colocamos dentro de

una estrategia de guerra prolongada. Consideramos la guerra de guerrillas como la forma fundamental de lucha para la liberación nacional, tanto en lo estratégico como en lo táctico. Creemos que a través del proceso guerrillero se irá formando, al fragor de la lucha, el Ejército Popular que deberá gestar el Partido de la Revolución. Dentro de esta estrategia de la guerra de guerrillas, si bien ponemos la acentuación fundamental en la guerrilla rural, la entendemos combinada con la guerrilla urbana y la movilización de masas".

En estos momentos se habla de retorno a la institucionalidad. Se agita la bandera de la democracia burguesa. Se habla del retorno del General Perón. ¿Es esta la última carta de la burguesía para detener la lucha armada? ¿Pueden meter a Perón en el sistema? ¿Qué significa realmente el retorno?

"El retorno del líder de un pueblo, de la envergadura y gravitación del general Perón, jamás puede estar supeditado a los juegos y manejos de la dictadura ni de la burguesía, ya que su pensamiento y sus definiciones populares y antimperialistas, condensadas en las consignas de justicia social, independencia económica y soberanía política, son una realidad en contra de los intereses antinacionales y antipopulares que representan el régimen militar y la burguesía. Perón está con la patria, con el pueblo y con la liberación nacional y social. El retorno de Perón no se produjo ni se producirá por amnistía o gestos de "buena voluntad" de los titeres que se han sucedido en el gobierno argentino desde 1955 hasta hoy. El imperialismo y sus lacayos, encabezados hoy por Lanusse, resisten a todo intento de retorno y no cambiarán su línea. Los intereses que ellos representan no permitirán jamás que regrese a la patria el general Perón. Es el pueblo, son los trabajadores, a quienes compete determinar el camino y condiciones revolucionarias para el retorno INCONDICIONAL de su líder".

¿Cuál es la ideología del Frente? ¿Son marxistas-leninistas, cómo conjugan esto con el peronismo?...

"La mayoría de los militantes y combatientes del FRP son peronistas. Los que no lo son, reconocen en el peronismo una realidad insoslayable en el comienzo y en la marcha de la revolución del pueblo. Como organización nos ubicamos en la corriente socialista del movimiento. Por sobre todo se va creando conciencia en la masa para la formación de militantes y cuadros revolucionarios, porque como dijo Eva Perón: "EL PERONISMO SERÁ REVOLUCIONARIO O NO SERÁ NADA". Concebimos y aceptamos al marxismo-leninismo como método de análisis y acción revolucionaria internacionalista. Pero al señalar que no somos dogmáticos, dejamos en claro que lo asumimos sin encontrar contradicción con nuestro ideario y praxis revolucionaria".

¿Cuáles son sus relaciones con otras organizaciones armadas argentinas?

"Nuestras relaciones son fraternales y cor-

**PERON:**  
muchos  
combaten  
en Argentina  
con las armas  
en la mano.



diales. Combatimos el sectarismo. El FRP siempre ha estado y está abierto al diálogo y a los acuerdos de tareas revolucionarias. El FRP junto a su accionar revolucionario, en diversas formas ha materializado apoyo y solidaridad hacia otras fuerzas.

Debemos acotar al respecto que, si bien es cierto que por razones obvias no se pueden dar detalles, no es menos cierto que en los hechos se da aquello de la independencia táctica zonal y la unidad estratégica nacional. Todo esto va creando, a nuestro entender, condiciones para la formación del Frente de Liberación Nacional, de donde surgirá el Ejército de Liberación.

En nuestra patria todas las organizaciones hermanas revolucionarias y en combate, luchan por la liberación nacional y social, por una nueva sociedad, por el socialismo... y es esto, en definitiva, lo que llevará a unirnos cada vez más y es en definitiva lo que interesa a los revolucionarios y al pueblo, cuya identificación y aporte es cada vez mayor".

¿Cómo valoran la Revolución Cubana?

"La Revolución Cubana ha calado muy hondo en Latinoamérica y el mundo. Su epopeya de liberación merece el respeto, la solidaridad y el cariño nuestro y de todos los revolucionarios del mundo. Cuba es el primer territorio libre y Estado socialista de América. Su lucha y su internacionalismo proletario, demostrado en la práctica, son permanente y aleccionador ejemplo para nuestros pueblos. Dentro de la gesta cubana ponemos de relieve la figura del Comandante Ernesto Che Guevara, como el ejemplo del ideal revolucionario, cuya lucha y sacrificio queremos sean realidad viva en cada combatiente".

¿Cuál es su visión de los casos peruano y chileno?

(Pasa a la vuelta)

### (De la vuelta)

"Los avances y progresos del gobierno militar peruano, gozan de simpatía tanto en el interior como en el exterior, además de apoyo popular. Se están dando pruebas de que es un gobierno nacionalista que trabaja para traer justicia y dignidad para los hermanos peruanos. Los pasos dados, tales como la Reforma Agraria y la nacionalización del petróleo, son medidas antioligárquicas y antimperialistas que, junto a otras, redundan en conquistas innegables y dan un claro sentido de que el gobierno de Juan Velasco Alvarado es nacionalista, progresista y popular.

Con respecto a Chile, donde su pueblo logra un gobierno popular mediante la coalición de fuerzas políticas marxistas, progresistas y populares, surgían en un primer momento varias interrogantes. Después del 4 de septiembre se veía que no tenía Salvador Allende el 50 por ciento del electorado. Pero luego del 4 de abril, donde la Unidad Popular supera esa cifra (con polarizaciones considerables hacia el PS y en menor medida hacia el PC), se demuestra un real apoyo hacia el gobierno y su programa básico de cuarenta medidas concretas e inmediatas. Se demuestra un apoyo popular y una aprobación a lo ya realizado, además de una predisposición favorable y mayoritaria para marchar hacia la meta trazada: el socialismo. El triunfo de Salvador Allende tiene trascendencia internacional y un significado histórico dentro del proceso liberador del continente y de otras regiones del mundo".

"La instancia electoral en Argentina se encuentra cerrada para el pueblo. El 18 de marzo de 1962, al anularse por decreto el veredicto popular, concluyó la vía democrático-popular como medio para que el pueblo llegue al gobierno y concrete la toma del poder.

Todos los anuncios del régimen no son otra cosa que falsas expectativas para ir ganando tiempo junto a los representantes de la burguesía y todo su elenco. El pueblo no se engaña y permanece indiferente ante los "generosos" anuncios de Alejandro Agustín Lanusse. El pueblo argentino esta consciente de la constante "golpe de estado-elección-golpe de estado-elección-golpe..." y por ello descarta de plano las promesas. Jamás Argentina se vio sumida en una crisis política, económica y social como la presente.

Lanusse, ligado a la oligarquía ganadera y al mundo de la usura y la rapiña, participó activamente en el derrocamiento del doctor Illia. Luego destronó a Onganía y finalmente desplazó a Levingstone. Es Comandante en Jefe del Ejército; Presidente de la Junta de Comandantes en Jefe (Marina, Ejército y Aeronáutica); es Presidente de la República y como tal Comandante Supremo de las Fuerzas Armadas Argentinas y, aparte de la suma de todo el mando ejecutivo y militar, es el hombre de confianza de la CIA. De modo que es muy dudoso y nada claro el interés de Lanusse por convocar "libre y democráticamente al pueblo", cuando de antemano sabe el resultado.

Mientras Lanusse, como vocero y cabeza de

turno del conclave de militares apatridas, de la oligarquía vacuna y terrateniente, de la burguesía antinacional y del clero reaccionario, desde su puesto y con ausencia del imperialismo, osa hablar de libertad y democracia, por otro lado es testimonio vivo de lo contrario, más de medio millar de prisioneros políticos que existen en el país. Centenares de políticos, gremialistas y estudiantes están privados de la libertad y confinados en infrahumanas condiciones en las cárceles. Existe una monstruosa legislación represiva que prohíbe y sanciona leer, comentar o identificarse con pensamientos humanistas y patrióticos. Aparte del estado de sitio, a cuyo amparo el régimen allana domicilios, secuestra y detiene sin causa ni orden de autoridad competente, tortura física y moralmente a centenares de compatriotas; además de aquello, se ha institucionalizado por decreto la pena de muerte.

El estado de sitio prohíbe expresamente reunirse con objetivos políticos. Sin embargo, como si se quisiera comenzar una casa por el techo y no por los cimientos, se convoca a los partidos políticos tradicionales para que se reorganicen con vistas a futuras elecciones. Esto es algo que muestra al desnudo la farsa y el cinismo del gobierno cipayo que hoy tenemos en Argentina. Lo que tratan de lograr es un disfraz con un apoyo popular que no lograrán. Para ello esgrimen como panacea la salida electoral escalonada y a largo plazo. Para ello anuncian una amnistía general que "están estudiando" y que no se produce... y que si se produce, será una farsa más. Hay una evidente contradicción entre lo que dice y promete Lanusse y lo que ordena que hagan".

¿Qué sacan en limpio de las anteriores experiencias argentinas en el camino de la lucha armada?

"Sostenemos lo ya expresado con respecto a procesos revolucionarios que con su ejemplo han llegado a influir en nuestro pueblo, en su vanguardia combativa. De 1955 al presente, los años no han transcurrido en vano. Cuantos intentos se llevaron a cabo en aras de la liberación, arrojan un saldo positivo. Cada una de las experiencias vividas, a la luz de un análisis sincero, son valoradas y dignas de toda consideración por nuestra organización. Se pierden batallas, pero queda el ejemplo y sus experiencias. Hay fracasos porque por lógica, cuando se lleva a la práctica una tarea concreta, hay lugar para las fallas, para los errores, que deben ser superados mediante la sana autocritica. Claro, los que no hacen nada, "los que con la boca y un dedo quieren arar un potrero", naturalmente no se equivocan nunca. Sólo que están en permanente contramano y divorciados de la realidad social.

En Argentina, en el norte de la patria, hay una realidad que opera y combate en silencio. Hay un Ejército de Liberación Nacional (ELN) naciente, que ha comenzado su marcha por la senda de la revolución".

**MAXIMO HUMBERT**  
Buenos Aires